
 

 

國立故宮博物院 

111年度政府資料開放諮詢小組第 1次會議 

會議紀錄 

壹、 會議時間：111年 7月 6日（星期三）上午 10時整 

貳、 會議地點：線上會議 

參、 會議主席：黃委員兼召集人永泰                     紀錄：黃凱祥 

肆、 出列席人員：（詳會議報到名單） 

伍、 主席致詞（略） 

陸、 報告事項 

一、 本院資料開放業務報告（詳見會議簡報） 

二、 上次會議決議執行情形 

1. 同意大幅開放本院典藏文物之低階圖檔（100萬像素），原已開放約

12萬張圖檔，已於 110年 12月 28日開放近 40萬張。 

2. 由數位資訊室與國家文化記憶庫承辦單位聯絡並召開會議，研商 API

開發事宜。經聯繫後表示國家文化記憶庫2.0前臺目前尚在開發階段，

預計該平臺 10月上線後再行確認。 

柒、 討論事項 

提案一：有關中華開發金控股東會禮品彩繪花鳥碗組，坊間及媒體通稱為

故宮碗，如何避免使誤會為本院之製成品，提請討論。 

委員建議： 

一、 本案品名為彩繪花鳥碗，因媒體詮釋稱之故宮碗，非該產品名為"故

宮碗"字樣，並依公開資料載明資料來源，依此僅能理解為媒體詮釋

錯誤或是接地氣的說詞，如有需要可利用新聞澄清方式處理。本院商

標已有註冊，在 Open Data使用的情況下，如已註明出處、未更改品

項名稱、亦未用到故宮名稱，並未侵害本院權益。 

二、 本案使用上沒有任何侵權的疑慮，媒體上的誤植無法要求媒體更正，

若從嚴處理可能影響外界取用故宮 Open Data意願。建議將此事件作

為歡迎外界取用故宮 Open Data的正向宣傳，而如何與故宮文創商品

做區別，則是組織內部比較需要探討的議題。 



 

 

三、 文創市場的開發是把餅做大，而非擔心利基被侵蝕，本院目前已有幾

家銀行業者聯繫，並採購文創商品。Open Data當初的用意就是希望

民眾、廠商多利用本院圖像，而本院應致力開發文創商品並推廣行銷，

與 Open Data應該沒有互相排擠的問題。 

捌、 意見交流與討論 

委員建議： 

一、 故宮資料管理的方式，包含 metadata、開放的數位圖檔管理等，會涉

及後續的 Data Curation問題，現有 Open Data網站看不到太多資料

展示的內容，國外數位典藏網站如 Europeana（歐洲數位圖書館），可

以看到許多不一樣的數位內容展示，以故宮數位典藏資料應可呈現相

當豐富的展示內容。檢視現有 Data Model是因應何種方式產生？日

後與外界介接的方式有何差異？整體後續規劃是否提供更多使用的

方式，都會涉及調整現有的管理方式，可預先盤整釐清以因應未來要

提供服務的發展。 

二、 在故宮與國發會的資料開放網站內容差異，國發會網站的資料以預決

算、參觀人數及會議紀錄等為主，而在故宮網站的資料相對豐富許多，

同時維運二個網站對同仁是否困擾？建議工作模式可再研議整合。 

三、 故宮 Open Data專區使用者如有問題反應，相關回應建議列為會議資

料以供委員討論。 

四、 從故宮 Open Data網站授權出去的資料，如可追蹤其使用管道，一可

提供更好的服務，亦可成為故宮開放資料使用成功案例介紹。 

五、 在故宮開放資料專區找不到需要的圖檔，有何管道可申請？ 

1. 如果使用者在 Open Data網站找不到資料，除了來信詢問之外，文創

業務亦提供授權、合作的機制。而圖書、善本、古籍的資料，均可於

本院典藏檢索相關網站查找。 

2. 圖檔申請利用如於 Open Data網站無法找到，可聯繫行銷業務處付費

使用；如仍希望免費提供使用，則需由本院內部協調典藏單位確認是

否已數位化、能否於 Open Data網站提供外界使用，但內部協調程序

費時較長，並需完善相關行政程序。 

六、 建議於 Open Data網站的滿意度調查問卷中，新增其他建議事項，以

開放性留言方式作為使用者提出所需圖像之正式管道。 

玖、 臨時動議 



 

 

一、 開放資料下一步的應用，國內市場仍有待開發，建議優化 Open Data

資料，包括照片、影像、史料文件的結構化等，再尋求跨域合作以科

技工具建構為語意分析的資料庫，並提供研究工具，強化資料研究量

能。 

二、 本院 Open Data的發展因應政府政策與民間推動開放文化團體的期許，

面貌是多樣的，過往執行「服務型智慧政府 2.0推動計畫」規劃數位

學習相關活動，參與的中小學教師如有運用故宮 Open Data開發的教

案，必須同意以 CC-BY-4.0回饋院方。建議 Open Data資料體系納入

教案型態資料，以擴大資料應用面，並列為本會議統計資訊。 

總結： 

一、 本院開放資料將依進度於 111年底完成近 40萬筆的 600萬畫素圖像

開放，這是重要的里程碑。如同開發金利用 Open Data製作股東會紀

念品，日後應會激起更大的漣漪，這種效應是可以期待的。 

二、 委員提到 Data Model的問題，在綜理工作優先順序與經費人力等各

種年度工作計畫問題，將於會後就調整 Open Data網站的開放模式、

架構、資料統計等問題請教各位委員，並列入 112年工作計畫辦理。 

壹拾、 散會：上午 11時 10分  
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參、 會議主席：黃委員兼召集人永泰                     紀錄：黃凱祥 

肆、 出列席人員 

單位 出列席人員 

機關代表 

（按委員名冊序號排列） 

周委員曉雯（請假）/王編纂珍珠代表 

宋委員兆霖 

林委員麗江（請假）/王專門委員芸芬代表 

岩委員素芬（請假） 

徐委員孝德（請假）/王副處長耀鋒代表 

王委員士聖（請假）/俞副處長小明代表 

林委員美瑤 

王委員揮雄 

彭子程（請假）/吳技正望亨代表 

民間代表 

（按委員名冊序號排列） 

朱委員斌妤 

劉委員嘉凱 

鄭委員鴻旗 

鄧委員東波 

蕭委員新晟 

本院各處室 南院處：陳科員靜儀 

書畫文獻處：鄭助理研究員淑方 

數位資訊室：陳專門委員中禹、林科長育

生、吳副研究員兼科長紹群 

 


